

CRÓNICA DE BURGOS.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Burgos, trimestre. . . . 10 rs.
Fuera de la Capital, id. . . . 12 rs.
Ultramar y extranjero, un año 100 rs.

Pago adelantado.

PERIÓDICO MERCANTIL, DE NOTICIAS, LITERARIO Y DE ANUNCIOS.

Se publica los jueves y domingos.

Para la suscripción y correspondencia dirigirse al Administrador del periódico, Huerto del Rey, 22, Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Año II.

Miércoles 19 de Marzo de 1879.

Núm. 127.

ADVERTENCIA.

Con motivo de la festividad de hoy adelantamos un día la publicación de este número.

MERCADOS DE VINOS.

Conforme lo habíamos previsto y anunciado en nuestras revistas, la paralización que se observó en el mercado de vinos de la Rioja, durante la última semana de Febrero y los primeros días del mes actual, ha cesado por completo recobrando muchas bodegas la animación que esperábamos y volviendo nuevamente los extranjeros á realizar compras de importancia, sobre todo, en algunas del partido de Haro.

En Rodezno, según digimos el domingo, se han hecho en la última semana partidas de suma consideración, tanto en vinos negros de exportación, como en claros, llegando á pagarse dos cubas de estas clases á 13 y 14 reales cántara.

Ollauri puede decirse que acaba de inaugurar la venta de los nuevos, dando salida á más de 3.000 cántaras que se han cotizado á 11.

Así que los comisionados franceses concluyeron de enviar á Paris y Burdeos las 40.000 cántaras que en poco

mas de un mes habían contratado en Casalareina, han principiado á comprar en este pueblo con más calor y decisión que anteriormente, hasta el punto de haber hecho en pocos días 12.000 cántaras á 10'50, 11 y hasta 11'50. Vemos, pues, que los precios han mejorado.

En Haro también han abundado los negocios, despachando de 9 á 10.000 cántaras á los tipos de 11 y 11'25, la mayor parte con destino á Paris y Burdeos.

Angunciana ha exportado en la última semana 1.800 á 10'75 y 11; y Cihuri 1.600 á 10 y 10'50; Castañares sigue vendiendo pequeñas partidas á precios más bajos.

En Briónes no vemos que hasta la fecha se hagan las operaciones que corresponden á tan importante bodega, que como saben nuestros lectores encierra por término medio de 250.000 á 280.000 cántaras; y eso que las pretensiones de los cosecheros distan mucho de ser excesivas, toda vez que las 1754 cántaras que han vendido en la semana anterior solo se han pagado á 10 y 10'50.

En el partido de Nájera las pocas cubas que se han hecho han obtenido los siguientes precios: Mahave, Cárdenas y Badaran, 8'50 á 9 cántara; Cordebin y Alesanco, á 8; Huércanos y

Uruñuela, á 10; Nájera, 9'50 á 10, y Hormilla y Hormilleja 11 y 11'50. Las ventas en negros de exportación, casi nulas.

En la Rioja baja y en la alavesa han adquirido los comisionados algunas partidas, aunque no tantas como en la alta, pero si á muy buenos tipos, que no dudamos mejorarán más y más si como es de esperar no faltan los pedidos de Francia.

Por fin, después de más de dos meses de calma, vuelven los mercados del partido de Tudela á presentar cierta animación, si bien no tanta como se esperaba y parecía natural, dada la importancia de aquellas bodegas, lo avanzado de la campaña, y las pequeñas cantidades que hasta la fecha llevan exportadas.

Cientruénigo ha vendido en la última quincena 7.000 cántaras; Corella, 6.400; Cascante, 6.000; Murchante, 5.500; Fitero, 5.200; Ablitas, 4.100; Buñuel, 600, y Monteagudo, 300. Todas estas partidas se han pagado á 7 y 7'50 reales el cántaro navarro, precios que dudan los cosecheros puedan sostenerse á causa de lo muy atrasada que se halla este año la venta en aquella productiva comarca.

Tudela lo poco que vende para el consumo local se cotiza á 9'50, con derechos.

En los partidos de Estella y Tafalla, completa paralización; habiendo varios pueblos que recolectan más de 100.000 cántaras y de los que hace 20 días no se han extraído ni una sola pipa. Si esta situación se prolonga es muy de temer sobrevenga una oferta excesiva, produciendo la baja. Sin embargo, nosotros creemos que pronto comenzará á ser activa la demanda por cuanto los precios que rigen en las demás comarcas de España son más elevados, notándose tendencia al alza, ó por lo menos, sosteniéndose con firmeza.

A la plaza de Bilbao van llegando estos días partidas de consideración, la mayor parte procedentes de las Riojas, siendo las unas embarcadas para Francia y otras dedicadas á la venta de consumo. Los precios sostenidos, particularmente por las clases secas, mientras que los abocados y dulces se obtienen con más facilidad que los precios anotados últimamente. Dos mil cántaras de navarro, buena clase, se vendieron en la estación á 16 reales.

En Barcelona continúa siendo escasa la extracción para el extranjero y más aun para Ultramar. Esto no obstante, como se espera que la demanda ha de ser más activa cuanto más tarde en desarrollarse, los tenedores sostienen firmes los precios avisados, que son con corta diferencia los mismos de las pri-

—96—

doja, un beneficio puede convertirse en un perjuicio; dais limosna, socorreis á un perdido, á un vicioso; no creais en tesis general que vuestra buena acción ha de obtener la debida recompensa; no penseis que ese hombre se arrepienta y abandone la senda del vicio por seguir la de la virtud. No. Hay corazones ingratos que creyendo se les debe de derecho lo que ninguna obligación hay á darles, tan pronto reciben como olvidan, cuando no tachen de mezquina tu generosidad, y sin parar mientes en que tu bienestar lo debes á tu trabajo y honradez, vociferan de su aciaga suerte á que sus propios vicios les han traído.

Esta es desgraciadamente la verdad; así es que obra ba cuerdamente Angel al consignar una parte de sus economías á socorrer miserias honrosas, necesidades conocidas, á favorecer corazones que le dieran en cambio la gratitud que si él no demandaba se le debía de justicia.

Firme en su propósito Angel hizo un pequeño viage á su pueblo, donde y en union del Cura y Maestro, fieles ejecutores de sus voluntades, remedió las necesidades más de bulto que en el pueblo se dejaban sentir, y socorrió con algún dinero y ropas á los pobres todos, como dió orden á su administrador de que comprara algunas tierras, y que en ellas empleara siempre y con preferencia para el trabajo á los hijos del pueblo que lo solicitaran.

Había hecho el viage solo Angel y le urgía la vuelta. No se hallaba sin su Caralampia, no se encontraba sin sus hijos. Abrevió, pues, lo que tenía que hacer y dió la vuelta á Madrid.

—93—

Siguió en esto la tertulia en el tono de costumbre hasta que Manuel se despidió de sus amigos, no sin que estos le acompañaran hasta la escalera haciendo votos por que sus deseos se cumplieran.

Vosotras, lectoras, habreis de moderar vuestra impaciencia si la teneis, pues no pienso daros el desenlace en el próximo capítulo, sino en el que le siga.

CAPITULO XVI.

Angel traspasa su tienda.

Era tiempo de que descansara; había hecho su pacotilla, trabajaba mucho y ganaba más; le esperaban por otra parte en la vida rudos combates que sostener, el amor de su familia reclamaba todos sus cuidados, y él, que no era ambicioso, que había llegado de eso que llamamos mediano pasar, si no á la opulencia, á una situación sobradamente holgada, se dijo: «basta ya; no huyo el trabajo, pero renunció á ganar más con el comercio; harto he hecho para cubrir mis necesidades y las de mi familia. Por otra parte, con lo que heredé de mis buenos padres y lo que le ha tocado á Caralampia somos los primeros propietarios del pueblo, y en el mismo Madrid de nadie necesitamos. Además de que mis hijos no han de querer ser lo que he sido yo. Las corrientes, como ahora se dice, van por otro lado, y ya nadie se contenta con menos de ser sabio, ó de que le tengan por tal, que no es lo mismo. A mis hijos les dejó capital bastante con qué

meras quincenas de la campaña, esto es, de 26 á 29 duros para la Habana, 30 á 32 para Rio de la Plata en pipa comun, y 35 á 43 para el Brasil en pipa portuguesa, una y otra con casco á bordo, marcas las mas reputadas.

Del Priorato sabemos que la subida de precios con motivo de las heladas no han retraido á los compradores y que por consiguiente van realizando en parte sus deseos los propietarios. El dulce se paga de 130 á 140 pesetas carga, el seco de 115 á 125 y los bajos de 85 á 95. Se llevan á cabo bastantes transacciones.

En Alicante y Murcia poca salida, pero no por esto bajan los precios.

En Valdepeñas se llevan á cabo buen número de operaciones con destino á Madrid y Portugal. Los tintos del año, de 1.ª clase, se cotizan desde 13 á 14'50 arroba, y los de 2.ª, de 10 á 11'50; las clases blancas de 11 á 12.

En Laseca se quejan de la falta de arrieros y de lo mucho que ha disminuido la extracción por el ferro carril, debido todo al coste de los arrastres. Aquellos cosecheros desean se termine y abra al servicio público el tramvia-vapor que se halla en construccion, en la seguridad de que entonces aumentará el tráfico en aquel mercado. En los demás de Castilla se han hecho operaciones á los tipos que apuntamos en la revista anterior.

En los pueblos del partido de Aranda se ha observado en la última semana alguna animacion, que se espera vaya en aumento. Gumiel del mercado ha dado salida á 1.200 cántaras; 550 á 10 reales, con destino á la Montaña de Santander, lo cual nos dice que tambien en aquella comarca han obtenido alza los precios.

La venta de los chacolis de Briviesca está muy adelantada, habiendo despachado los cosecheros para el consumo local hasta hoy unas 14.000 cantaras, al tipo de 14 cuartos azumbre, quedando únicamente en sus bodegas sin vender unas 8.000.

El mercado de la Habana ha mejo-

rado bastante en la última quincena.

El vino dulce escasea y alcanza buenos precios, sosteniéndose con firmeza á 16 duros el décimo de pipa.

Moderadas existencias y regular demanda en los secos, cotizándose el catalán á 13 duros el un cuarto de pipa.

En cuanto á los tintos, los pedidos no son en gran escala, pero la lentitud con que llegan los cargamentos facilita notablemente su colocacion y contribuye además á que se sostengan los valores. Han llegado los buques *XII de Junio* y *Luz* con 1.000 pipas, y quedan por vender 700. Se pagan segun clase y marca de 96 á 100 duros pipa.

NOTICIAS.

Esta tarde tendrá lugar los exámenes de fin de curso y reparticion de premios en la Academia provincial de dibujo, á cuyo acto asistiremos, correspondiendo á la galante invitacion de sus distinguidos profesores.

En vista de una exposicion presentada por la comision permanente de la *Asociacion Vinicola* de Navarra, el General en jefe del ejército del Norte ha dispuesto que con ciertas condiciones los soldados puedan dedicarse á las labores del campo en los puntos donde se encuentren de guarnicion.

Nuestro querido amigo D. José Mallaina y Ortiz prestó el lunes último el juramento para el ejercicio de su nuevo cargo de Notario de Briviesca.

Con motivo de haberse sabido en este Arzobispado que se expende cera adulterada, se acaba de prevenir á los Párrocos y Eónomos cuiden de que la que se emplee en los templos sea pura y sin mezcla de sustancias extrañas.

La excelente temperatura que se disfruta en el dia, despues del largo temporal de aguas y nieves, hace que

los agricultores de muchas provincias conciben fundadas esperanzas de obtener una cosecha mas que regular de cereales, aceite y vino, puesto que los campos, los árboles y las plantas se encuentran en el mejor estado posible. En cambio, en Valencia, Murcia y Almería parece que las últimas lluvias no han sido bastantes á subsanar á tiempo los efectos de la sequia, esperándose cosechas pobres.

Con motivo de las ocupaciones extraordinarias de la cuaresma y jubileo, se han suspendido las conferencias rurales de esta Diócesis hasta 1.º de Junio próximo.

Se halla vacante la plaza de Cirujano del Hospital de S. Agustin del Burgo de Osma, dotada con el sueldo anual de 312'50 pesetas, la cual ha de proveerse por la Diputacion provincial de Soria.

Efecto del largo temporal de aguas se hallan muy atrasadas las labores del campo en Navarra, por cuya razon los jornales han subido de un modo extraordinario en todos los pueblos, abonándose en algunos por cada jornal 15 reales aparte de la manutencion.

Dicen de Laseca que la vid principia á brotar asomando yemas al romper.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Arzobispo de esta Diócesis se ha servido nombrar Administrador general de Capellanías vacantes de la misma á D. Vicente Lostau, abogado y vecino de esta ciudad, con quien deberán entenderse los administradores subalternos y cuantos sean en deber alguna cosa á dichas fundaciones, ó tengan que hacer alguna reclamacion.

En el comercio del *Brazalete Moderno* se acaba de recibir la tercera remesa de los vinos finos de mesa que elabora el Sr. Estéfani en su bodega de Cuzcur-

rita. Véase el anuncio que insertamos en el lugar correspondiente.

Ayer se vieron en la Audiencia del territorio los asuntos siguientes:

Criminales.

Castrogeriz.—Pablo R.—Atentado.—Defensor, Lic. Arnaiz.
Agreda.—Antonia A.—Lesiones.—Defensor, Lic. Temiño.
Nágera.—Indalecio S.—Lesiones.—Defensor, Lic. Pujana.
Laredo.—Miguel O.—Hurto.—Defensor, Lic. Alfaro.
El Burgo.—Eustasio B.—Robo.—Defensor, Lic. Ponce.
Guernica.—Cayetano G. y otros.—Cohecho.—Defensor, Lic. Rozas.
Salas.—Andrés T.—Hurto.—Defensor, Lic. Puig.

Civil.

Bilbao.—D. Manuel T. con D. Domingo M.—Pago de reales.—Abogados, Lic. Bessón y Dr. Casaval.

Mañana se verán en la Audiencia del territorio los asuntos siguientes:

Criminales.

Balmaseda.—Fermin A.—Hurto.—Defensor, Lic. Uzquiano.
Roa.—Luis P.—Hurto.—Defensor, Lic. Zaytiguí.
Santander.—José I.—Desobediencia.—Defensor, Lic. Isla.
Logroño.—Gregorio S.—Lesiones.—Defensor, Lic. Zaytiguí.
Reinosa.—Marcelino S.—Hurto.—Defensor, Lic. Ponce.
Medinaceli.—Pedro R.—Amenazas.—Defensor, Lic. Bezanilla.
Roa.—Pío B.—Hurto.—Defensor, Lic. Alfaro.
Soria.—Pedro M.—Homicidio.—Defensor, Lic. Bruyel.
Villarcayo.—Matias C.—Denuncia.—Defensor, Lic. Bezanilla.
Arnedo.—Pedro O.—Corta.—Defensor, Lic. Alfaro.

Civiles.

Soria.—D. Miguel A.—Declaracion de Diputado.—Abogado, Lic. Llorente.
Vitoria.—D. José M. U.—con D. José F. A.—Pobreza.—Abogados, Lics. Albarcellos y Zumárraga.

El Tribunal Supremo de Justicia ha declarado no haber lugar al recurso de casacion por infraccion de ley inter-

puedan hacerse hombres; de ellos depende el serlo y á mi solo me resta pedir á Dios que sean honrados.

Como Caralampia abundaba en los mismos deseos y lo único que deseaba era el descanso de su marido, la cosa quedó arreglada tan pronto como se pensó, y el que primero se felicitó por ello fue el dependiente mayor del comercio, llamado á suceder en este á su amo aun antes de lo que pensaba. Las condiciones del traspaso fueron sumamente módicas por la cantidad y mas aun por la facilidad del pago, puesto que se estipularon al efecto plazos sumamente equitativos y á larga fecha. De esa manera lo decia el honrado dependiente: «con lo que me rinda el comercio puedo pagar á V. y cubrir mis necesidades.—Ese es mi objeto, amiguito, contestaba sonriendo.—Pero mire V., D. Angel, si abandona V. así tan de repente el comercio, quién le dice á V. ni á mi que yo he de tener la buena fortuna de heredar con su honrado nombre su clientela ó parroquia? Yo no valgo lo que V., ni tengo su agrado y atractivo; así que observen los parroquianos que V. ha abandonado esto, á dónde se irán? Y eso que yo procuraré darles gusto, si no fuera por mi propio interés, por el de mantener el crédito que V. ha sabido crearse.—Nada tema V., amigo mio; esto marchará como hasta aquí; pero, en fin, puesto que V. abriga ese temor, dígame qué puedo hacer en su obsequio y en qué podré contribuir al mejor logro de sus aspiraciones.—En todo. Yo deseo, y como V. es tan amable, espero me concederá que por ahora al menos y durante algun tiempo dé V. la cara y que parezca como que sigue V. al frente del comercio. De esta manera y aunque V. no se deje ver, como

que todos estarán en la creencia de que es V. el único dueño del despacho ó establecimiento, el comercio seguirá como hasta aquí. Despues ya veremos.—Si no es mas que eso, desde luego.—Gracias, Sr. D. Angel; no durará mucho esta inocente supercheria; despues ya procuraré yo con mi trabajo y honradez no desmerecer del afecto que V. me tiene ni de la confianza de los parroquianos.

Y así arregladas las cosas, Angel dejó el despacho para subirse al piso principal de la casa en que vivia y que tenia alquilada á su nombre. De igual manera trocó su blusa por el traje antiguo, y se dedicó á hacer fructífero su dinero, no con jugadas de Bolsa, sino imponiéndole á un módico y seguro interés en un establecimiento antiguo y sólido de crédito.

Una buena parte de él lo empleó en acrecentar la modesta fortuna de sus padres, pues á él, por mas que hubiera vivido tantos años en la corte, se le iban ojos y pensamiento en direccion al pais en que nació y en el que, como él decia, conociendo las necesidades todas del vecindario, podia satisfacerlas y remediarlas, quedando así satisfecho de que su capital iba á tener buen empleo.

Dice el adagio: «haz bien y no sepas á quien»; en absoluto no lo admito. Si por ello se quiere decir que no debe uno acordarse de la limosna que haga ó del favor que dispense, ni menos echar en cara una ú otro, convenidos; pero si se quiere dar á entender que se debe ejercer la caridad ó los buenos sentimientos inconscientemente, no estoy conforme. La caridad debe fructificar, y allí se debe sembrar donde haya posibilidad al menos de que ha de dar fruto. Pero á las veces, y aunque parezca para-

puesto por Patricio Perez Arrazola contra la sentencia que dictó la Sala de lo criminal de esta Audiencia, condenándole á la pena de nueve años de presidio mayor en la causa que se siguió al recurrente por robo.

Dice un periódico:

«Un ingeniero mecánico de los Estados Unidos, despues de largos estudios, ha inventado dos maquinillas que deben apresurarse á comprar todos los empresarios de los teatros de Italia y Francia. Consiste la primera en una combinacion que puesta en movimiento produce el efecto de que aplauden mas de 200 personas, y la segunda tiene un mecanismo que imita perfectamente el ruido que produce un centenar de individuos silvando. Ambas pueden ponerse en movimiento con solo la fuerza de un cuarto de caballo de vapor. Desde este momento los «claqueurs, los camorristi y alabareros» tendrán que buscarse otro modo de vivir, sopena de morir de hambre.»

Corresponderemos con mucho gusto á la visita de «El Comercio de Castilla» á quien deseamos larga vida y muchas suscripciones.

El lunes regresó á esta capital la señora de Lallave, con su simpática hija, á quienes damos la bienvenida.

A consecuencia del hundimiento del correccional de la Coruña se trasladará dicho establecimiento á Valladolid, habiendo ido á esta capital con objeto de adoptar las disposiciones convenientes el Director general de Establecimientos penales.

Comienzan á agitarse los políticos, para las próximas elecciones de diputados. En Burgos, como en todas partes, se celebran conferencias y se habla de candidatos.

Para Abril próximo compartirá con todos las tareas periodísticas un nuevo colega local, titulado *Ecos de Burgos*.

Sea bien venido el colega á quien nos complaceremos en ver llegar á viejo con excelente salud.

Ha sido trasladado á su instancia á la Promotoria fiscal de la Naya del Rey, D. Teófilo Alvarez Cid, electo de la de Reinosa.

Mañana se subastarán los derechos de aranceles, exigibles por término de dos años, en los siguientes portazgos de la provincia de Logroño: Peñarajona y Arnedo, presupuestados en 14.067 pesetas; las Goteras, Lardero y Logroño en 15.970; y Altable, Gimilio y Fuenmayor en 16.968.

De nuestro apreciable colega «La Correspondencia Médica.»

«Los progresos de la ciencia y sobre todo de la micrografía van hallando en todo filoxeras y mas filoxeras, de modo que había que renovar el planeta para escapar de tantas plagas. En vista pues de tantas calamidades como todos los dias nos anuncian, nuestros sapientísimos naturalistas, opinamos que debemos limitarnos á rezar el credo y dejarlas venir. Ya que no ricos, moriremos descansados.

¡Cómo anda la superchería! Esta si que es filoxera.

Leemos en un periódico de Bilbao.

«Los viñedos se van propagando por toda Vizcaya, particularmente en ciertos puntos del interior, que carecian casi absolutamente de ellos. Con esto gana muchísimo nuestra agricultura, pues se utilizan para el cultivo de la vid, con ventaja á los terrenos llanos, los costaneros y pedregosos,

que eran casi inútiles para otro cultivo. Hasta en el Valle de Carranza, que por su situacion se creia inepto para el viñedo, se va este multiplicando extraordinariamente en vista del buen resultado de los ensayos verificados allí en estos últimos tiempos.»

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Sr. Director de la CRÓNICA DE BURGOS.
Estella 7 de Marzo de 1879.

Muy Sr. mio: ¿Qué podre decir á V. en lo que se refiere al comercio de los productos agrícolas? Que la venta del vino está paralizada totalmente, cotizándose el cántaro navarro á siete y ocho reales vellón; que la arroba de aceite se solicita y se paga á cincuenta y cuatro reales: y que el trigo y demás cereales, obedeciendo á no se que causas, anómalas á los ojos de algunos, puesto que la importacion del americano hace notable competencia al trigo nacional, mantienen sus precios firmes y aun en alza, con una insistencia que tiene alarmados á no pocos.

¿Y qué diremos del invierno actual sin hielos, pero con sus muchas nieves, sus copiosas lluvias y sus grandes ventiscas, que han derrumbado paredes, arrasado campos y comprometido cosechas que constituian las esperanzas de los labradores? Como pernicioso á la salud lo ha sido y en alto grado, pues ha creado reumas que degeneradas en pulmonías han causado víctimas sin cuento.

El ganado de cerda está sufriendo una depreciacion marcada cuyas causas se desconocen.

Ante tan triste perspectiva, no es extraño se les haya ocurrido á varios propietarios la idea de hacerse comerciantes de sus propias mercancías, y principalmente los vinos hoy poco buscados por los carreteros, conducirlos hasta los pueblos consumidores.

Queda á su disposicion su afectisimo y s. s. q. b. s. m.

Federico Pinedo y Albornoz.

LIBROS RECIBIDOS.

Horas poéticas, por Felipe de la Garza. —Baeza, 1878

Dos cosas resaltan principalmente en las composiciones poéticas que coleccionadas nos ofrece el Sr. La Garza, á saber: sentimiento y espontaneidad; la patria, el amor y la fe, las tres cuerdas de la lira de un poeta, vibran con notable sentimiento y con expresion tan sencilla y natural, que en el fondo de sus notas va marcada la inspiracion del poeta, cualidades necesarias para que en la poesia se realice lo bello.

La fantasía del autor no es, á juzgar por estas sus primeras manifestaciones, creadora ni ardiente, pero su sentimiento es tan natural, con tal sencillez nos revela sus impresiones al herir cualquiera de aquellas tres delicadas cuerdas, que por si solo evidencia la disposicion natural de La Garza para el cultivo de la poesia. La misma modestia con que el autor ha anunciado su obrita nos afirma en nuestra creencia, y esperamos nuevas producciones para juzgarle mejor.

Al libro precede un prólogo de D. Federico Baraibar, que es un juicio crítico atinado sobre las producciones de La Garza.

Biblioteca enciclopédica popular. —Volúmenes 7 y 8, Madrid.

Corresponde el volumen 7 á la Seccion 1.ª Artes y oficios, y constituye un «Manual de Industrias químicas inorgánicas» por D. Francisco Balaguer y Primo, exponiendo con gran claridad y sencillez los procedimientos mas prácticos y ventajosos hasta hoy conocidos para la elaboracion de los productos de mayor aplicacion en la industria, como son el ácido sulfúrico y el carbonato de sosa. En este libro se indican

las propiedades y aplicaciones de cada uno de estos productos, su elaboracion ó fabricacion y residuos que se obtienen aprovechables para la de otros á su vez, como sucede con el cloruro de sodio, que entra como primera materia en la fabricacion de la sosa, y esta á su vez sirve para la elaboracion de la sosa cáustica, bicarbonato de sosa, ácido clorhídrico y sulfato de sosa, cloruro de cal etc. etc., productos todos de continua aplicacion á la industria, como lo prueban las respetables cifras á que se elevan la produccion y el consumo.

En nuestra patria, donde tan abatidas se hallan las industrias químicas, no obstante contar con primeras materias abundantes, como el azufre y la sal, es de suma utilidad este libro, pues ha de contribuir á propagar los conocimientos necesarios para el desarrollo de aquellas. Para mayor ilustracion acompaña á la obra una lámina en que se reproducen los diseños de los aparatos empleados en la fabricacion.

El volumen 8.º «Manual de Química orgánica» por D. Gabriel de la Puerta, corresponde á la seccion de conocimientos útiles.

«En este libro se describen de una manera clara y precisa las sustancias orgánicas, indicando las principales aplicaciones de las mismas.

Expónense tambien en dos largos capítulos los fenómenos químicos de la vida vegetal y animal, estudiando extensamente el origen de los elementos en las plantas y las trasformaciones químicas de las mismas, así como tambien el origen de los elementos en los animales, la alimentacion de los mismos y las trasformaciones que experimenta la materia en el organismo.

El libro termina con un extenso capítulo sobre la conservacion de las materias orgánicas; el embalsamamiento de cadáveres y la conservacion de las maderas.»

Todos los volúmenes que hasta la fecha lleva publicados esta Biblioteca —su Administracion, Dr. Fourquet, 7, Madrid— corresponden á lo prometido por la misma, y merece la justa aceptacion que el público le dispensa.

Sistema del derecho romano actual, por F. C. Savigny, version castellana. Tomo II. Madrid, F. Góngora y compañía editores.

Cuando se publicó el primer tomo de esta importante obra nos ocupamos de ella con alguna estension, consignando su significacion y el gran servicio que hacia á los estudios jurídicos en España los traductores, Sres. Poley y Mesias.

Continúa en este tomo el capítulo II y el III que trata del nacimiento y extincion de las relaciones jurídicas; mas dos apéndices uno sobre algunos puntos dudosos de la doctrina de la infamia y otra del error y de la ignorancia.

La obra de Savigny no tiene para nosotros un simple valor literario, sino una utilidad real y directa, pues sabido es que el autor se ocupa solo del derecho romano vigente en la última época de aquel pueblo, y á mas de que dicho derecho es el que informa nuestras principales instituciones jurídicas, en Cataluña es supletorio al derecho comun y particular de aquel principado. El libro está editado con mucho esmero y buen gusto.

A.

SALUD A TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de Du Barry, de Londres, la

REVALENTA ARABIGA.

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo sin medicinas, ni purgantes, ni gastos las gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarreas, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion, nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de a garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre.

— 90.000 curaciones, entre las que se cuentan las de la señora duquesa de Castlestuart, del duque de Ptuskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Dr. catedrático Wurzer, etc. etc.

Berlin 6 de Diciembre de 1866.

Desde mucho tiempo he tenido la ocasion de observar la saludable influencia de la *Revalenta Arabiga*, Du Barry, sobre los enfermos, y los resultados curativos y reparadores invariablemente obtenidos han justificado de la buena opinion que tenia acerca de su gran eficacia, la cual no titubearé en confirmar en toda ocasion que se me proporcionará.

De V. A. S. S. Q. B. S. M., ANGELSTEIN, médico miembro del Consejo sanitario Real. Cura núm. 43.816. — Certificado del célebre Doctor Rodolfo Wurzer.

Bona 19 de Julio de 1855.

La *Revalenta* reemplaza admirablemente toda medicina en muchas enfermedades. Sobre todo es de gran utilidad en la diabetes, las constipaciones pertinaces y habituales, así como en las diarreas, las afecciones de los riñones y de la vejiga, el mal de piedra, las irritaciones inflamatorias y los calambres de la uretra, los calambres de los riñones y de la vejiga, los encogimientos y las hemorroides, en las enfermedades de los pulmones y de los bronquios, la tos y la consuncion. — Doctor ROB. WURZER, Miembro de varias Sociedades científicas.

Cura núm. Courmes (Alpes-Maritimes), Julio 1871. — Desde que hago uso de su preciosa *Revalenta* siento un nuevo vigor; mi padecimiento de la laringe, como tambien los que experimentaba en todos los músculos, tienden á desaparecer. — Mevferret, presbítero.

Cuatro veces mas nutritiva que la carne y no irrita, economizando 50 veces su precio en medicinas. Ella es tambien el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes.

En cajas de hoja de lata de media libra, 12 rs.; una libra 20 rs.; dos libras, 34 rs.; cinco libras, 80 rs.; 12 libras, 170 reales; 24 libras, 300 rs.

Depósito en Burgos, Drogería de D. Pedro Barriocanal, calle del Cid, y en casa de los mejores boticarios y ultramarinos.

DU BARRY y C.ª, (Limited), Valverde, 1.ª Madrid. 9-7

AGUAS Y BAÑOS MINERALES DE GAVIRIA sulfurosos.

(Sulfúricas ferruginosas.)

Curacion de las enfermedades sostenidas por la diatesis herpética, y por tanto, el herpetismo en todas sus manifestaciones y formas internas y externas y en todas las afecciones de la piel.

Curacion de los catarros y afecciones crónicas de las mucosas con origen herpético, como oftalmías, coriza, anginas granulosas, bronquitis, cistitis ó catarro de la vejiga, leucorrea ó flujos de las señoras y blenorreas.

Curacion de las afecciones viscerales, consecuencia de metástasis bruscas ó retroimpulsiones del herpetismo, de la piel, como gastralgias, neuralgias de otros órganos, infarto del hígado, del bazo, metritis, etc.: erisipelas crónicas, disposicion á padecer forúnculos ó diviesos y afecciones de la piel dependientes del virus sífilítico.

Curacion de los reumatismos en todas sus manifestaciones.

Curacion de las escrófulas y escrofulismo en todas sus formas.

Usadas en el catarro pulmonar, asma, tisis tuberculosa asténica y sin fiebre, relacionado con el herpetismo ó el escrofulismo.

Curaciones en la hipocondria, mal de nervios, vahidos, convulsiones, susceptibilidad nerviosa, empobrecimiento de la sangre, debilidad esencial ó por convalecencia ó enfermedad, alteracion de las reglas, y sus faltas, dificultad dolorosa, flujo de sangre pasivo, flujos de todas clases, cerosis, etc.

Curacion en fin de las enfermedades sostenidas por las diatesis escrofulosa, herpética, sífilítica y reumática.

Medio siglo hace que se usan en bebida y baño con éxito admirable por los habitantes de las provincias vasco-navarras, calificándolas de sin iguales en el mundo.

Su nuevo propietario ha renovado todo el material balneario, procurando aparatos modernos para aplicar estas milagrosas aguas por todos los medios que la ciencia preceptúa.

Nuevo todo el mueblaje y servicios, comodidad, recreo, economia, alimentacion apropiada, clima benigno, paisaje pintoresco, la vida del campo con todas sus ventajas y atractivos, y ninguno de los inconvenientes. Paseos, bibliotecas, periódicos, correo diario, botiquin, etc., el bañista nada echa de menos.

Temporada oficial desde 1.º de Junio á fin de Setiembre.

Los baños de Gavia están en la provincia de Guipúzcoa á hora y media de la estación férrea de Beasain, línea de Madrid á S. Sebastian. En Beasain se encuentra el coche de los Baños de Gavia. á la legada de los trenes-correo, expres, mixto y en los de recreo ó económicos con facultad de detenerse en Beasain.

El hospedaje con mesa universal, cuesta 24 rs., y con mesa castellana 18 rs.: además servicios convencionales de mas ó de menos de los tipos marcados al alcance de todas las fortunas y gustos. El coche desde Beasain á los baños de Gavia cuesta 42 rs. Pidense memorias explicativas que se remitan gratis.

Las botellas de agua sulfurosa de Gavia, para usar en casa, se venden á 7 rs. y á 6 rs. llevando 6 ó mas botellas: cajón y embalaje de cada 6 botellas 4 rs. Se remiten desde Madrid á las estaciones que se designen previo pago de importe y portes. Dirigirse al propietario Pablo Fernandez Izquierdo, Madrid, Pantejos, 6, botica. Provincias las principales boticas de España.

La esencia salina sulfúrica de Gavia, para los baños en casa á los que no puedan ir ó necesiten en cualquier época del año, 10 rs. franco para un baño y se remite por 2 rs. mas por el correo. Madrid, Pantejos, 6, botica.

IMPRESA Y ESTEREOTIPIA DE POLO.

SECCION DE ANUNCIOS.

LICOR BREA DE MUNERA.

Contra la tos, catarros pulmonares, afecciones de la garganta y de los órganos respiratorios, herpes, escrófulas y demás enfermedades de la piel, alteraciones del aparato genitourinario, reumatismo y debilidad general, siendo hoy el principal y mas seguro regenerador de la sangre.

Nota.—En 18 de Abril del presente año, encontrándose en esta Capital al Sr. Guyot, de invitamos por medio de la prensa periódica á someter su licor y el nuestro á un análisis comparativo ante las Academias de Barcelona y París, sintiendo que dicho señor no aceptara. El público juzgará.—*Precio del frasco en toda la península, 8 reales.*

De venta: Farmacia de D. Pedro Barriocanal, calle del Cid, 17, Burgos, en las principales Farmacias y Droguerías y en casa del autor, Escudillers, 22, Barcelona.

PASTA PECTORAL DEL DR. ANDREU DE BARCELONA.

REMEDIO SEGURO PARA TODOS LOS QUE PADECEN DE TOS

CATARROS, RONQUERAS, ETC.
FACILITANDO SIEMPRE
LA ESPECTORACION.

Este remedio es tan positivo que no hay un caso siquiera que no haya producido felices resultados. A las primeras tomas de esta pasta el enfermo siente ya un gran alivio que le sorprende y anima. Para probar la virtud y eficacia de esta pasta basta decir que muchos facultativos de Barcelona, cuyos nombres estamos autorizados para publicar, han curado la tos con esta pasta pectoral, despues de haber recurrido á todas las fórmulas mas conocidas, por cuya razon las prescriben constantemente á sus numerosos enfermos, de los cuales recibimos cada dia muestras de verdadera gratitud y aprecio.

Es tambien el medicamento mas cómodo y agradable que se conoce, no molesta en lo mas mínimo al enfermo, y su sabor balsámico es apetecido hasta por los niños y personas mas delicadas.

MILLARES DE CAJAS expedidas mensualmente y un incesante número de pedidos que tenemos de toda España y algunas poblaciones del extranjero, son tambien una prueba incontestable de la verdad de un medicamento que es el único positivo para los efectos á que se destina.

ALIVIO Y CURACION DEL ASMA O SOFOCACION DE TODA CLASE

por los cigarrillos balsámicos y los papeles azoados.

Remedio pronto y seguro, que penetra directamente en forma de humo dentro del aparato respiratorio.

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques mas fuertes de asma, se siente al instante un gran alivio. La espectoracion se produce mas fácilmente, la tos se alivia, el pecho late con mas regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas mas delicadas.

LOS ATAQUES DE ASMA por la noche se calman al instante con los papeles azoados, quemando uno dentro de la habitacion; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar siente luego un agradable bienestar que se convierte en el mas apacible sueño.

Se venden estos medicamentos en la farmacia de su autor, Bajada de la Cárcel, núm. 6, Barcelona, donde deben dirigirse los pedidos; y se hallarán tambien en las mejores farmacias de España y sus Antillas, así como tambien en Portugal, Italia y Francia.

LOS TRES GRANDES DESCUBRIMIENTOS MODERNOS

elogiados por toda la prensa por sus buenos resultados.

1.º *El abrotano.*—Cuyo solo nombre expresa bien sus buenas propiedades, que son refrescar la cabeza, destruir la caspa, alimentar la raiz del cabello, hacerle salir con fuerza, cubriendo de pelo la cabeza á los pocos dias de usar este singular específico. Precio del frasco 20 rs.

2.º *Elixir del Perú.*—Para el dolor de muelas y todos los males de boca no hay específico mas infalible en el mundo conocido. Precio del frasco 12 y 24 rs. Advertiendo que este elixir puede usarse diariamente. Limpia, fortifica y hace desaparecer por completo los malos olores de la boca.

3.º *La deliciosa agua de las Carmelitas.*—Este maravilloso invento hace desaparecer por completo los dolores de cabeza. Precio del frasco 12 rs. Unico depósito en España. Perfumería inglesa de Martinez, Burgos. Los pedidos al por mayor se harán á dicha casa. Condiciones, 25 por 100 á 90 dias fecha.

Se vende en todas las perfumerías y droguerías.

Unicos puntos de venta en Burgos en el comercio de A. Ortega y Compañía, plaza Mayor, 53. Sra. Viuda de Hesse, plaza Mayor, 5, y perfumería inglesa de Martinez, Espion, Teatro, á donde se dirigirán los pedidos.—En Miranda de Ebro, Comercio de Arenas.—Valladolid, Farmacia de Calvo y Cacho.—Rioseco, id. de Fernandez.—Palencia, id. de Fuentes Aspure é hijo.—Santander, id. de Rodriguez Jimenez.—Logroño, id. de Gomez.—Pamplona, id. de Colmenares. Id. de Esparza. Id. del Sr. Blanco, y Perfumería de la Sra. viuda de Barquin.

Nota. Todo frasco irá acompañado de su prospecto.

KRAMERINA.

Elixir y pasta dentífricos de

J. MEIFREN,

Profesor dentista, Socio honorario del Colegio de Farmacéuticos de Barcelona.

La buena aceptación que ha merecido durante los 25 años que los suministra á su numerosa clientela, la opinion de la *Independencia médica* del 1.º de Diciembre de 1872, y el favorable dictámen de la M. I. Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona, son la mejor garantía que el inventor puede ofrecer á sus numerosos favorecedores.

Depósito central: en casa del inventor, calle Fernando VII, núm. 16, Barcelona. —En Burgos: D. Blas Martinez, Espolon, Teatro, Perfumería.

CHOCOLATES

DE

MATIAS LOPEZ.

Madrid.—Escorial.

20 recompensas industriales, premiado en la exposicion universal de París con la gran medalla de oro y nombrado por el Gobierno francés Caballero de la Legion de Honor.

Cafés superiores.—Tés selectos.

Pastillas napolitanas y esquisitos Bombones.

Depósito central, Puerta del Sol, 13.—Oficinas, Palma Alta, 8.—Madrid.

De venta en esta ciudad en todas las tiendas de ultramarinos y confiterías mas importantes.

CARTILLA DE AGRICULTURA

por D. Marcial Prieto y Ramos,
Ingeniero Agrónomo.

Esta obra de gran utilidad para los labradores, las escuelas de instruccion primaria y los alumnos del Instituto, cuya adquisicion recomiendan la Excm. Diputacion provincial, y las Juntas de Agricultura é Instruccion pública, se vende al precio de 2 rs. en la librería de Rodriguez, en la Secretaría de la Junta de Agricultura y en casa del autor, Cantarranas, 19, 2.º Haciendo á este pedidos de 12 ejemplares en adelante, rebaja el 10 por 100. 10—8

Por defuncion del Farmacéutico que la regia se traspasa y vende una oficina de Farmacia, sita en esta Ciudad, calle de la Paloma, número 28.

Las personas que pretendan hacer proposiciones, podrán dirigirse á Don Luis Villanueva, calle de Lain-Calvo, número 30 y 32.

VINOS FINOS DE MESA.

Estefani.—Cuzcurrita (Rioja).

Estos excelentes y acreditados vinos se han puesto á la venta en esta Ciudad en el comercio del *Brazalete moderno*, paseo del Espolon, núm. 40.

Precios: botella grande, devolviendo el casco, 2 y medio reales; idem pequeña, idem, 1 y medio idem.

Aviso importante.—A los Sres. Médicos, al Clero, los Dentistas, los Ingenieros y otras personas que deseen obtener el Diploma de Doctor ó de Licenciado de una Universidad extranjera. Dirigirse con carta certificada á *Medicus*, 13, plaza del Rey, *Jessey* (Inglaterra), quien les dará gratuitamente las noticias necesarias sobre la Universidad.

MÁTICO DE GRIMAULT Y C^a

Farmacéuticos en Paris.

Este remedio dá resultados infalibles en el tratamiento de la *Gonorea*; existe bajo dos formas:

1.º **Inyeccion de Mático**, que ha adquirido en pocos años una fama universal: Cura en poco tiempo los *Flujos* los mas tenaces.

2.º **Cápsulas de Mático** cuya principal ventaja consiste en no cansar el estómago, como lo hacen todas las Cápsulas de *Copaiba* líquida.

Depósito en las principales Farmacias y Droguerías.

JARABE Y PASTA DE SAVIA DE PINO MARITIMO

de **LAGASSE**, Farmacéutico en Burdeos

Las personas débiles del pecho, las que tienen *Tos*, *Constipado*, *Hipo*, *Catarros*, *Bronquitis*, *Ronqueras*, *Extincion de la voz* y *Asma*, pueden estar seguras de encontrar un alivio rápido y una cura completa con el empleo de los principios balsámicos del pino marítimo concentrados en el *Jarabe* y en la *Pasta* de savia de pino marítimo de *Lagasse*.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías.

JARABE de RABANO IODADO

de GRIMAULT y C^a, Farmacéuticos en Paris

Desde hace veinte años este medicamento dá los resultados mas notables en las enfermedades de los niños, reemplazando de una manera muy ventajosa al aceite de hígado de bacalao y al jarabe antiescorbútico.

Es un remedio soberano contra los infartos é inflamaciones de las glándulas del cuello, el gurmio y todas las erupciones de la piel, de la cabeza y de la cara; excita el apetito, tonifica los tejidos, combate la palidez y la flojedad de las carnes y devuelve a los niños el vigor y la vivacidad naturales. Es un admirable medicamento contra las costras lácteas y un excelente depurativo.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías.